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Ровно половину площа-
дей, занятых сахарной 
свеклой, убрала «Агро-
фирма «Черемновская» –
один из двух крупнейших 
производителей сладко-
го корня в Алтайском 
крае. Поднять темпы 
работ до максимума 
мешает нехватка ме-
ханизаторов, которые 
задействованы на об-
молоте пшеницы.
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Хозяйство начало копку 

корнеплодов 23 августа и на 
следующий день уже повезло 
урожай на сахарный завод. 
По плану агрофирма долж-
на поставлять переработчи-
кам по 3 тыс. тонн свеклы в 
сутки, поэтому приходится 
работать круглосуточно, что-

бы до 20 октября закончить 
уборку.

Агроном первого отде-
ления Николай Сторчак 
говорит, что свекла – это 
культура, которая любит 
постоянный уход. Работать 
с ней могут только люди 
спокойные, так как посев 
идет вдвое медленнее, чем 
зерновых культур.

– Сеем мы сутки напролет, 
и некоторые механизаторы 
не могут с постоянным на-
пряжением прямолинейно 
вести трактор на скорости
5 км в час, – объясняет 
специа лист.

В сравнении с советскими 
временами на свекле людей 
работает гораздо меньше.
В предпосевной обработке 
поля участвует один куль-
тиватор, которым выравни-
вают и прикатывают почву. 
Такая подготовка проводит-
ся, чтобы семя потом легло 

строго на глубину 2–3 см. 
Если почва будет рыхлой, то 
оно уйдет глубже и урожай-
ность сильно уменьшится.

Агроном вспоминает, 
что в мае и начале июня во-
обще стояла сушь, первые 
серьезные дожди прошли в
20 числах июня. Боялись, что 
вообще урожая не будет, но 
свекла – засухоустойчивая 
культура. Ее корни могут 
проникать на глубину до 2 
метров и оттуда тянуть воду.

Сегодня все тревоги с уро-
жайностью позади. На копке 
задействовано 13 немецких 
комбайнов. Каждый при хо-
роших условиях проходит за 
сутки до 28 гектаров. Еще два 
«Холмера» простаивают из-за 
того, что не хватает механи-
заторов. Те заняты на уборке 
пшеницы, которую надо об-
молотить в первую очередь, 
пока она не проросла в вал-
ках, как у других аграриев.

– Думаю, если погода не 
подведет, то через неделю пше-
ницу закончим и запустим в 
работу оставшиеся комбайны, 
– прогнозирует гендиректор 
сельхозпредприятия Сергей 
Ярещенко.

В этом году «Агрофирма 
Черемновская» приобрела
4 такие машины, каждая обо-
шлась в 52 млн рублей.

Осадки немецким красав-
цам не помеха. Они могут ра-
ботать почти при любой пого-
де. У кого два моста, а у кого и 
три, а колеса намного больше, 
чем у КамАЗов. В сырую пого-
ду свекла получается грязная 
и есть вероятность, что зимой 
она может смерзнуть в кага-
те в монолит. Приходится ее 
фронтальными погрузчика-
ми перекладывать с места на 
место.

В этом году все комбайны 
оборудовали рациями. Это по-
зволяет установить надежную 

связь, так как не на каждом 
поле сотовый телефон ловит.

Н� ��������
Вот так по рации Сергей 

Ярещенко попросил остано-
виться на минуту Александра 
Немытых, который на своем 
«Холмере» подъехал к кром-
ке поля, чтобы разгрузить 
бункер.

Механизатор вот уже тре-
тий сезон убирает свеклу, а 
до этого на обмолоте зерна 
трудился. По его мнению, 
копать на «Холмере» совсем 
несложно. Опускаешь жатку 
в рядок, нажимаешь на кноп-
ку и можно расслабиться. Ум-
ная машина не подведет, не 
собьется с курса. Для этого у 
нее есть специальные датчи-
ки – ботвокопиры, которые 
комбайнеры называют «ню-
хачи». В жатке установлены
6 копачей, которые поднима-

ют корнеплоды из земли, а еще 
раньше с них ножи срезают 
ботву, измельчают и она выле-
тает с левого борта на землю, 
устилая ее зеленым ковром. На 
следующий год мульча перег-
ниет и удобрит почву. Свекла 
же, отряхиваясь от земли на 
кольцевом транспортере,  на-
правляется в бункер.

В кабине для механизатора 
созданы все условия: кондицио-
нер, радио, подпружиненное 
кресло. Слева находится мо-
нитор камер наблюдения, по 
которым можно увидеть, что 
творится со свеклой в том или 
ином уголке агрегата, справа –
сенсорный экран компьютера, 
на который выводится вся ин-
формация об уборке. Можно 
посмотреть сегодняшнюю 
площадь корчевания,  вес вы-
копанной свеклы,  количество 
топлива. Да мало ли еще чего. 

(Окончание на 2 стр.)
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Батальоны просят солдат
Губернатор Алтайского края Виктор Томенко подписал 

распоряжение об организации осеннего призыва.
В 2023 году осенний призыв продлится с 1 октября по 31 декабря 

и коснется молодых людей 2005 года рождения, а также более 
старших возрастов. В распоряжении отмечается, что в условиях 
острого дефицита призывного ресурса органам местного само-
управления муниципальных образований рекомендуется оказать 
содействие военному комиссариату, уделить особое внимание 
гражданам, находящимся в длительном розыске.

Никита ИВАНОВ

События на Украине
Об основных событиях, которые произошли в 582-й 

день спецоперации РФ.
Киев за 28 сентября потерял на всех направлениях около

475 военнослужащих, 14 артиллерийских орудий и 74 единицы 
техники. Российские системы ПВО сбили 26 украинских дронов.

ВКС РФ получили новую партию истребителей пятого по-
коления Су-57.

Украинские войска утром выпустили более 50 снарядов по 
селам Белгородской области. Согласно данным оперштаба, погра-
ничники отразили атаку украинской ДРГ на границе с регионом.

Генсек НАТО Столтенберг провел переговоры с Зеленским 
в Киеве. По итогам заключены контракты на поставку ВСУ 
боеприпасов на 2,4 млрд евро.

Татьяна ПЕРВОВА
По информации РИА Новости
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Шли весточку по e-mail
30 сентября в России 
отмечается День Ин-
тернета.

С инициативой установить 
праздник именно в эту дату 

выступила одна из московских IT-компаний в 
1998 году. Она разослала письма другим фирмам 
и организациям с предложением поддержать 
эту идею, а также провести «перепись населе-
ния» русскоязычного Интернета. По данным 
той переписи, доступ к Всемирной сети имели 
около миллиона россиян.

В Алтайском крае первый почтовый сервер 
появился в «Алтайтелекоме» в 1991 году. Позднее, 
в 1995 году, АлтГУ создаст первый на Алтае сайт 
(и пятый в Росии), а в 1997 году здесь же появит-
ся первый интернет-центр для студентов и всех 
желающих.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .
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  ГОРЯЧАЯ ТЕМА .

Дефицит вакцины есть?

Социальный фонд в автоматизированном ре-
жиме производит сбор необходимых сведений из 
своих информационных систем и других ведомств, 
а также запрашивает подтверждение на выплату 
пособия у работодателей, поэтому больничные 
листы в бумажном виде больше не нужны.

Наши читатели жалуются 
на отказы ставить прививки 
от гриппа по причине отсут-
ствия вакцины в поликлини-
ках. А между тем задачу со-
здать иммунную «прослойку» 
никто не отменял. Главный 
внештатный специалист-
эпидемиолог Алтайского края 
Ирина Переладова рассказала 
«Алтайской правде», как об-
стоят дела с вакцинами и во 
всех ли учреждениях можно 
поставить прививку.

По словам специалиста, на сегодняш-
ний день поступило только 40% от заяв-
ленного объема вакцины. Это чуть более 
500 тыс. доз. С августа привиты 445 тыс. 
человек.

– Уже израсходовано около 80% доз. Что 
касается детской вакцины, то израсхо-
довано чуть меньше, около 70%. Вакцину 
для взрослого населения мы ожидаем 
к 10 октября. Это плановая поставка 
Министерства здравоохранения РФ, – 
объяснила Ирина Переладова. – Люди 
озаботились своим здоровьем, поэтому 
нынче мы наблюдаем активность наших 
жителей, желающих поставить заслон 
гриппу.

Ирина Переладова отметила, что в 
районах края точно такой же дефицит. Но 
бывает, что в каком-то медучреждении 
осталась вакцина, и тогда районы делят 
ее между собой. Специалисты ведут еже-
дневный мониторинг ситуации. Она на 

контроле Министерства здравоохране-
ния Алтайского края.

– Активно прививаются люди старше 
шестидесяти лет, имеющие хрониче-
ские заболевания. Больше 280 бере-
менных привиты, – уточнила Ирина 
Переладова.

Она напомнила, что перед прививкой 
человека осматривает врач или фельд-
шер. Прививка ставится, если человек 
не болеет простудой и не имеет болез-
ней, находящихся в стадии обострения.

– Сейчас нам нужно создать иммун-
ную «прослойку», чтобы не было актив-

ной передачи вирусов. До 1 ноября наша 
задача – привить более 60% населения 
Алтайского края, чтобы избежать про-
блем с гриппом, – подчеркнула эпиде-
миолог.

Наталья АНДРОНОВА

в крае сегодня в Барнауле

Ветер юго-западный, 3-8 м/с, поры-
вы до 13 м/с, местами небольшой 

дождь.
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Ветер северный, 2-7 м/с,
порывы до 12 м/с,
Преимущественно
без осадков. 

  ПРОГНОЗ .

Ветер северный, 3-8 м/с,
порывы до 14 м/с,
местами небольшой дождь, 
возможны грозы.

1 октября

2 октября
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  ГЛАВНОЕ .

1 октября –
Международный день 
пожилых людей
Уважаемые представители старше-
го поколения! Дорогие ветераны!
Алтайский край 1 октября вместе со всей страной от-

мечает Международный день пожилых людей.
Благополучие старшего поколения – особая сфера внима-

ния и заботы государства. В регионе для вашей поддержки 
принимаются меры: создаются комфортные условия для 
получения социальной помощи, развиваются новые сер-
висы, внедряются стационарозамещающие технологии. 
Прилагаютсям серьезные усилия для создания достойных 
условий жизни пожилых людей.

Важно, что многие из вас – социально активные люди. 
Своими творческими и спортивными успехами, волонтер-
ской работой вы вдохновляете ровесников, помогаете им 
поверить в себя и подаете пример мужества и силы духа 
детям и внукам.

Искренне желаем вам долгих лет активной жизни, вни-
мания родных и близких! Крепкого вам здоровья, счастья 
и благополучия!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания 

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края 
В. ТОМЕНКО.

На 19-й сессии депутаты рассмотрели 17 вопросов.
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Свеклоуборочные комбайны «Холмер» могут работать в любую погоду.Александр Немытых.

В   
  -
  
 .
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СПРАВКА
«Агрофирма «Черемновская» входит в ГК «Доминант», 
имеет пашню площадью около 40 тыс. га. В хозяйстве 
11,2 тыс. га в этом году занято свеклой, 13 тыс. га – 
яровой пшеницей, 800 га – подсолнечником, остальное – 
парами. В хозяйстве трудится 78 механизаторов, кото-
рых привозят на работу из разных сел на 11 служебных 
«газелях».

В минувшую среду, когда мы 
были на полях «Черемновской», 
Александр, как обычно, встал 
до зари, чтобы в восемь утра на-
чать рабочий день. Небольшой 
перерыв на обед тут же, на краю 
поля, и снова в кабину до 20 ча-
сов, пока не приедет напарник.

– Двенадцать часов я выдер-
живаю легко, но когда смены ме-
няются со дня на ночь, то прихо-
диться работать по 18 часов. Вот 
это действительно трудно. Или 
ночью, – признался Немытых.

Бывает, что и немецкая 
техника ломается. Если дат-
чик какой вышел из строя, 
то механизатор может и сам 
заменить, а если что-то серьез-
нее, то звонит механикам или 
инженерам сервисной службы. 
Они тут как тут. Простоя нельзя 
допустить. Зима не за горами.

Навстречу нам двигается 
другой «Холмер».

– В этом году купили. Бункер 
у него побольше, и три оси, но 
что-то часто ломается, – заме-
чает Александр.

Страдная пора для механи-
затора начинается с мая. Тогда 
он усаживается на МТЗ-1523, за-
цепляет сеялку и отправляется 
в поле. В этом году на тракторы 
установили подруливающие 
устройства, что существенно 
облегчило работу.

В компьютере норму высе-
ва задаешь – и все получается 
ровненько и точно, – говорит 
Александр. – Только успели по-
сеять, появляются всходы, надо 
их опрыскивать удобрениями, 
гербицидами. За лето проходит 
5–6 обработок.

И только в конце октября, 
когда уборка свеклы заверша-
ется, механизатор приводит в 
порядок свой комбайн и идет 
в отпуск.

– Ездишь на моря?
– Куда? – смеется собесед-

ник. – Осень же, холодно.
– Можно в Таиланд, Индию. 

Зарплаты, я слышал, у вас хо-
рошие.

– Не жалуемся.
Немытых в свой отпуск толь-

ко успевает с домашними дела-
ми управиться. А в ноябре уже 
начинается вывозка свеклы на 
сахарный завод. Александр са-
дится на погрузчик и счищает 
его ковшом снег с кагатов.

Себестоимость  
расте�т

Николай Сторчак говорит, в 
этом году сеяли гибрид «виари-
ка» компании КВС. Очень уро-
жайный и высокосахаристый. 
И действительно, несмотря на 
погодные аномалии, нынче со-
бирают на уровне прошлого 
года – по 460–470 ц/га. Но по-
скольку свекла еще продолжает 
расти, то в среднем будет 470 
ц/га. Сахаристость в этом году 

из-за больших осадков в августе 
и сентябре пониже прошлогод-
ней и составляет 14–15%.

Агроном не сомневается, что 
на следующий год с семенами 
проблем не будет:

– В КВС нас убеждают, что с 
семенами все нормально. Они 
поступают из Италии, а в Рос-
сии компания построила завод, 
на котором их отшлифовыва-
ют, инкрустируют пестицида-
ми и удобрениями, создавая 
поверх стартовый запас для 
полноценного роста.

В общем, все хорошо, только 
вот производственные затраты 
растут. За последний год они 
увеличились на 50%, – констати-
рует Сергей Ярещенко. – Вдвое 
подорожали удобрения, сред-
ства защиты, семена, ГСМ, и как 
результат себестоимость под-
прыгнула с 48 тыс. до 70–80 тыс. 
рублей на гектар.

Евгений ШУМИЛОВ,  
Олег БОГДАНОВ (фото)

  АГРОПРОМ .
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Зеркало в 12 тонн

Алтайский оптико-лазерный центр им. Г.С. Титова получил 
гигантское зеркало диаметром 3,12 метра для своего самого 
большого телескопа.

Уникальное изделие доставили с Лыткаринского завода 
оптического стекла (Московская область). Оно относится к 
категории зеркал, форму которых можно изменять в процессе 
эксплуатации.

В госкорпорации «Ростех», в подчинении которой находится 
предприятие-изготовитель, отмечают, что создание подобных 
крупногабаритных зеркал занимает порядка пяти лет. Масса 
изделия вместе с оправой составляет почти 12 тонн.

«Вторая очередь Алтайского оптико-лазерного центра с 
уникальной наземной оптико-лазерной системой выходит на 
завершающий этап. Впереди монтаж и юстировка главного 
информационного телескопа», – поделились в компании.

Алтайский оптико-лазерный центр имени Г.С. Титова был 
основан в 2004 году рядом с селом Саввушка Змеиногорского 
района Алтайского края. В 2010 году ему было присвоено имя 
летчика-космонавта Германа Титова.

Центр позволяет получать информацию об отечественных 
космических аппаратах при их выведении, развертывании и 
функционировании на орбитах высотой до 36 000 км. В част-
ности, с поверхности Земли можно будет получать детальные 
изображения орбитальных объектов и предотвращать стол-
кновения аппаратов с космическим мусором.

Никита ИВАНОВ

Представители Минтранса РФ проверили, как 
транспортные предприятия Алтайского края 
обеспечивают доступность услуг для маломо-
бильных граждан и людей с ограниченными 
возможностями здоровья.

Зачем приехал
Для этой цели в Барна-

ул прибы л заместитель 
директора Департамента 
стратегического развития 
Минтранса России Андрей 
Бахаев. Вместе с врио мини-
стра транспорта Алтайского 
края Антоном Вороновым, 
представителями обществен-
ных организаций инвалидов, 
специалистами региональ-
ных профильных ведомств 
он проверил доступность 
ключевых транспортных 
узлов краевой столицы (аэро-
порт имени Германа Титова, 
железнодорожный вокзал и 
автовокзал).

Цель своего приезда в 
Барнаул Андрей Бахаев обо-
значил так: способствовать 
тому, чтобы региональные 
власти совместно с компа-
ниями, предоставляющими 
транспортные услуги, обе-
спечивали плотное взаимо-
действие с обществами инва-
лидов. Чтобы качество этих 
услуг стало намного лучше, 
а сотрудники транспортных 
компаний назубок знали пра-
вила, определяющие их об-
щение с людьми, имеющими 
ограниченные возможности 
здоровья. И само собой, чтобы 
при дальнейшем развитии 
транспортной инфраструк-
туры учитывались все тре-
бования, предусмотренные 
законодательством Россий-
ской Федерации.

По словам Бахаева, пред-
ставителей сообществ людей 
с ограниченными возможно-
стями можно считать одними 
из авторов таких проектов. 
Это как раз те люди, которые 
лучше всех знают, как имен-
но нужно удовлетворять их 
потребности. Поэтому «бе-
гать» от них не надо, нуж-
но к ним прислушиваться. 
Что, кстати, предусмотрено 
и законом. Оценивая в этом 
плане ситуацию в Алтайском 
крае в сравнении с другими 
регионами страны, москов-
ский чиновник определил 
ее как среднюю – не хуже и 
не лучше. Работы в этом на-
правлении сделано много, но 
и впереди ее предостаточно.

Готовы  
к дальнеи� шеи�  работе

Как отметил Антон Воро-
нов, такие проверки необ-
ходимы в том числе и как 
стимул к дальнейшей работе, 
поскольку поток пассажиров 
в нашем регионе постоянно 
растет. Особенно это замет-
но на примере барнаульского 
аэропорта.

– Для нашего края это осо-
бенно актуально на данном 
этапе, потому что в барнауль-
ском аэропорту в скором вре-
мени приступят к масштаб-
ной реконструкции, – сказал 
он. – Будет построен новый 
аэровокзальный комплекс, 
который должен соответство-

вать всем современным тре-
бованиям, быть доступным 
для всех категорий пасса-
жиров. На автовокзале уже 
сделаны первые шаги по 
внутренней перепланиров-
ке здания, и здесь интересы 
маломобильных граждан 
и людей с ограниченными 
возможностями здоровья 
также должны быть соблю-
дены, причем в обязательном 
порядке. Наши отношения с 
обществами инвалидов без 
преувеличения являются 
партнерскими, потому что 
оказывать действительно 
качественные услуги в этом 
направлении, не прислуши-
ваясь к ним, просто невоз-
можно.

Фактор законныи�   
и человеческии�

Своими соображениями 
по этому поводу поделились 
и председатель краевого 
отделения Всероссийского 
общества инвалидов Людми-
ла Олейник и председатель 
физкультурно-оздоровитель-
ного клуба инвалидов «Ин-
васпорт» Игорь Кузнецов.

По словам Людмилы Олей-
ник, пандусы на входе в аэ-
ропорт следует сделать более 
пологими, поскольку угол 
подъема чересчур крутой. 
Даже человеку на костылях 
по ним трудно подниматься, 
а колясочнику тем более. Он 
вынужден просто подтяги-
ваться на руках.

– А когда придет зима, вы-
падет снег, колеса на подъе-
ме будут проскальзывать, и 
колясочнику придется еще 
труднее, – вступает в разговор 
Кузнецов. – Здесь, конечно, 
нужно внести изменения. Но 

если говорить в целом, то в 
этом плане все понемногу 
приходит в порядок, посту-
пательное движение есть. 
И это радует. Надо только 
продолжать.

– Здесь, конечно, не только 
многое зависит от закона, но 
и просто от человеческого от-
ношения к людям, – уточнила 
Людмила Олейник. – Я недав-
но летала в Москву и виде-
ла, как на входе в аэропорт 
мужчина помогал престаре-
лой женщине на костылях 
подниматься по ступенькам. 
Было видно, что трудно и ей, 
и ему. И тут появилась медра-
ботник, вызвала сотрудника 
аэропорта с коляской, и все 
пошло как надо.

Константин СОМОВ

Летний туристический 
сезон в этом году сло-
жился для региона бла-
гоприятно. Такой общий 
вывод сделал начальник 
Управления Алтайско-
го края по развитию 
туризма и курортной 
деятельности Евгений 
Дешевых, отвечая на 
вопросы журналистов 
и участников рынка на 
официальном сайте 
правительства региона.

Итоги
По подсчетам ведомства, 

с июня по сентябрь путеше-
ствия по региону совершили 
практически 1,1 млн человек. 
Если оценивать показатели 
турпотока с начала 2023 года, 
то общее число туристов и экс-
курсантов выросло на 6% и со-
ставило 1,7 млн человек. По 
прогнозам, эта цифра до конца 
2023-го превысит 2,3 млн че-
ловек – на 5% больше прошло-
годней.

В ответ на вопрос «АП» об 
итогах прохождения пляжно-
го сезона, Евгений Дешевых 
рассказал, что из-за прохлад-
ного начала лета многие муни-
ципалитеты края отметили 
снижение числа отдыхающих 
по сравнению с аналогичным 
периодом 2022 года. Однако хо-
рошая погода в июле–августе 
позволила выровнять турпоток 
в «пляжные» территории реги-
она и завершить летний сезон 
с положительной динамикой.

Согласно данным админи-
страции города Ярового, со-
седнее озеро летом посетило 
порядка 128 тыс. человек, что 
на 1,5 тыс. больше, чем в про-
шлом году.

– Стабильно высокий спрос 
на отдых обеспечивается не 
только благодаря лечебному 
ресурсу самого озера Боль-
шое Яровое, но также услу-
гам, которые предлагаются 
отдыхающим предпринима-
телями, – отметил начальник 
управления.

Каждый год на территории 
пляжно-развлекательных ком-
плексов, расположенных на 
береговой линии, открывают-

ся новые аттракции для тури-
стов. Так, в текущем году на 
«Причале 42» начал работать 
отрытый бассейн «Малибу». 
Также в этом году предпри-
ниматели города Ярового по 
результатам конкурсного отбо-
ра получили государственную 
поддержку из средств феде-
рального бюджета в размере 
17,7 млн рублей на реализацию 
двух проектов по развитию 
пляжных территорий. Таким 
образом, к следующему летне-
му сезону на озере появится 
новый пункт общественного 
питания, будет дополнительно 
благоустроен пляж.

Завьяловские озера летом 
посетило порядка 60 тыс. чело-
век. В этой зоне отмечен спад 
турпотока в июне из-за погод-
ных условий, а июль и август 
в целом прошли благоприят-
но, что позволило завершить 
летний турсезон с небольшим 
отставанием от показателей 
2022 года.

Что касается озер Колыван-
ского и Белого, расположен-
ных в предгорной части Ал-
тайского края, то в этом году 
турпоток на них сохранился 
даже несмотря на непогоду в 
июне. Летний туристический 
сезон на территории Змеино-
горского и Курьинского райо-
нов, которые посетили более 
80 тыс. туристов и экскурсан-

тов, завершился с 6% ростом 
к предыдущему году.

Стимулирование
Краевые власти также вно-

сят свой вклад в стимулирова-
ние отдыха в регионе, чтобы 
он был интересней для его 
гостей и местных жителей, 
и в результате увеличить 
вклад отрасли в экономику 
региона. Так, «Алтайтурцентр» 
совместно с профильным 
управлением ежегодно фор-
мирует объемную програм-
му популярных фестивалей, 
спортивно-туристических ме-
роприятий и познавательных 
квестов, проектов делового 
и образовательного формата.

Среди основных меропри-
ятий можно отметить «Визит 
Алтай», фестивали «Цветение 
маральника», «Алтайская 
зимовка», «Всемирный день 
туризма в Алтайском крае». 
В этом году они обошлись 
организаторам примерно в 
20 млн. рублей, из них 3,4 млн. 
рублей составили средства фе-
дерального бюджета, 1,5 млн – 
внебюджетные.

По словам Евгения Деше-
вых, более десятка событий-
ных мероприятий уже прочно 
вошли в рейтинг популярных 
у туристов, которые собирают 
тысячи гостей из года в год. 

При этом инициаторы стара-
ются искать новые форматы 
проведения праздников, при-
влекать для этого федераль-
ные и спонсорские средства.

Цены
Между тем многие ино-

региональные гости говорят 
том, что побывать в нашем 
крае становится все труднее 
для малообеспеченных росси-
ян. На федеральных порталах 
АТОР, ОСИГ, РТС неоднократно 
отмечалось, что на Алтае лет-
ний отдых подорожал на 15% 
и более. Однако Евгений Деше-
вых привел другие цифры. По 
его данным, в сегменте гости-
ниц «три звезды» рост составил 
2%, «четыре-пять звезд» – 10%, в 
санаториях – более 10%.

– В целом стоимость тури-
стических услуг изменяется 
в зависимости от сезона и 
спроса, – заметил начальник 
управления. – Максимальные 
цены, как правило, в высокий 
летний сезон, затем они сни-
жаются, а в целом по итогам 
года рост цен не превышает 
уровня инфляции.

Фактором, способным 
сдерживать необоснованный 
рост цен, по мнению куратора 
отрасли, является развитие 
конкуренции.

– Увеличение предложения, 
в частности номерного фонда, 
чем мы активно занимаемся 
на инвестиционных площад-
ках, будет способствовать 
формированию лояльной сто-
имости туристических услуг, – 
считает Евгений Дешевых.

Развитие
Блок вопросов к Дешевых 

касался перспектив отрасли. 
Так несколько журналистов 
спрашивали о реализации 
мастер-плана комплексного 
развития туристской террито-
рии «Белокуриха горная».

Начальник управления 
ответил, что документ был 
единогласно принят советом 
директоров АО «Корпорация 
Туризм.РФ», заседание которо-
го состоялось 4 сентября этого 
года.

Зап ланированные ма-
стер-планом мероприятия по 
созданию туристских объек-
тов будут реализовываться в 
партнерстве с частными инве-
сторами, которых привлечет 
«Корпорация Туризм.РФ» со-
вместно с правительством края.

Документом предусмотрено 
создание шести современных 
отелей, суммарно состоящих 
из более 1100 номеров. В со-
ставе этих проектов пред-
усмотрены лечебные центры, 
акватермальные комплексы, 
рестораны, эко-парки. По пла-
ну открытие первых объектов 
размещения предполагается в 
2027 году.

Вспомнили журналисты и 
то, что еще баллотируясь в 2018 
году на первый губернаторский 
срок, Виктор Томенко обещал в 
регионе открытие сетевого оте-
ля. Этого так и не случилось.

– Сдерживающим факто-
ром здесь стал уход из страны 
международных гостиничных 
брендов, – объяснил Евгений 
Дешевых. – Вместе с тем, в про-
шлом году в рамках Петербург-
ского международного эконо-
мического форума заключено 
инвестиционное соглашение 
о строительстве отеля россий-
ской гостиничной сети «Ази-
мут» на туристской территории 
«Белокуриха горная». Для этих 
целей компании предоставлен 
участок, находящийся в муни-
ципальной собственности, пло-
щадью 8 га. В настоящее время 
инвестором прорабатывается 
концепция функционирова-
ния гостиничного комплек-
са и архитектурные решения. 
Начало строительных работ 
запланировано на 2024 год.

Николай ПОСТЫШЕВ 
(фото автора)

  СЕЗОН .

  ЗАБОТА .

Июль туриста не обидел

Сутками напролётНе хуже прочих

  ПОЗДРАВЛЕНИЕ .
30 сентября – День воссоединения Донецкой 
Народной Республики, Луганской Народной 

Республики, Запорожской области и Херсонской 
области с Российской Федерацией.

Дорогие друзья!
Сердечно поздравляем вас с Днём воссоединения 
Донецкой Народной Республики, Луганской 
Народной Республики, Запорожской 
области и Херсонской области с Российской  
Федерацией!

Наша страна отмечает первую годовщину важнейшего 
исторического события: год назад подавляющее большинство 
жителей новых территорий при высокой явке поддержали 
на референдумах присоединение своих регионов к России. 
Они сделали самостоятельный, свободный выбор, отдавая 
дань исторической, языковой и культурной общности с 
народами Российской Федерации. И наш общий дом – Рос-
сия – стал больше и крепче.

Мы, жители страны, верим в будущее любимой 
Родины, которая проводит независимую политику, 
последовательно защищает свои интересы. Сегодня, в 
непростой для России период, Алтайский край вместе 
с другими российскими регионами поддерживает 
жителей новых территорий и вносит вклад в обеспечение 
безопасности Отечества.

Уверены: праздник войдет в нашу жизнь как символ 
стойкости, мужества и единства нашего многонационального 
народа!

Желаем всем крепкого здоровья, счастья, благополучия,  
процветания – нашей Родине!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания  

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края  
В. ТОМЕНКО.

(Начало на 1 стр.)

КСТАТИ
Министерством 
транспорта Алтайско-
го края создана рабо-
чая группа, в которую 
вошли представители 
региональных обще-
ственных организаций 
инвалидов, Минсоц-
защиты, Минтранса, 
руководители объектов 
транспортной инфра-
структуры. Рабочая 
группа координирует 
взаимодействие участ-
ников по реализации 
доступности для инва-
лидов объектов транс-
портной инфраструк-
туры.

В ЦИФРАХ
За январь – август 2023 года в Фонд развития 
курортной инфраструктуры Алтайского края по-
ступило 33,5 млн, что позволяет рассчитывать на 
общий объем поступлений в текущем году на уровне 
50 млн рублей.
Объем платных услуг, оказанных турпредприяти-
ями региона в 2022 году, составил 11,1 млрд рублей, 
или 8,9 % от общего объема платных услуг в Алтай-
ском крае.

Николай Сторчак и Сергей Ярещенко довольны урожаем.

Отдых на озере Большом Яровом.

https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/15883769
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  МЕДИЦИНА .

  ОБРАЗОВАНИЕ .

Вовремя выявить – спасти

В Детском технопарке 
Алтайского края «Кван-
ториум.22» состоялась 
учеба для учителей, 
которые хотели бы 
заниматься научны-
ми исследованиями со 
школьниками.

Преподаватели ведущих 
вузов края объяснили 400 
педагогам со всего края, при-
сутствующим очно и онлайн, 
как оформлять работы (с при-
мерами наиболее успешных 
докладов) и как организовать 
научные исследования в со-
временной сельской школе. 
А еще рассказали о самых ак-
туальных проблемах науки и 
техники, которые наверняка 
найдут отклик в сердцах детей 
и экспертов многочисленных 
российских и международных 
конкурсов для талантливой 
молодежи.
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Ежегодный сентябрьский 
лекторий в «Кванториуме.22» –
первый этап краевой програм-
мы «Будущее Алтая». Методи-
сты технопарка уверены: пре-
жде чем учить научной работе 
школьников, хорошо бы начать 
с педагогов, для которых это 
далеко не основная деятель-
ность.

Лекция Алексея Ушакова 
– доцента АлтГПУ и энтузи-
аста робототехники – была 
посвящена не только востре-
бованному современному на-
правлению прикладной науки, 
но и тому, зачем она школь-
никам. Он настаивает, что на 
этом уровне проектная дея-
тельность – метод обучения.
И если у взрослых инженеров 
она всегда требует получения 
уникального значимого резуль-
тата (условно говоря, проектом 

является мост или новый са-
молет), то в школе результатом 
проектной деятельности стано-
вятся сами учащиеся, которые 
получили новые знания. Он 
показал это на примере модели 
«умной» мусорной корзины, 
сделанной семиклассником 
в лагере робототехники. Если 
настоящий инженер начнет 
всерьез оценивать ее проект, 
то, конечно, скажет, что эта 
корзина не выдержит работу 
в реальных условиях, и ребе-
нок демотивируется. «Ребенок 
должен думать, что делает что-
то очень нужное. Просто мы, 
как преподаватели, понимаем, 
что наш результат – это то, что 
учащиеся приобрели новые 
компетенции».

– Предлагая детям сделать 
проект робота-чертежника, 
учитель должен думать не о 
том, чтобы поехать с ним на 
конкурс и получить грамоты, 
а о том, что школьник наконец 
поймет, для чего изучал триго-
нометрические функции. Так 
в его голове знания обрастают 
связями, перестают быть от-
дельными кирпичиками. Он 
осознает, что физика связана 
с астрономией, астрономия – с 
биологией, и научные проекты 

позволяют актуализировать 
эти связи, – уверен педагог.

Коллегам-учителям он 
также рассказал о важности 
библиотеки профильной лите-
ратуры, которую пока не могут 
полноценно заменить сетевые 
ресурсы (и продемонстрировал 

редкие книги по робототехни-
ке), и примеров для подража-
ния в истории науки.
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– Сегодня педагогов обуча-

ют, как школьнику написать 
научно-исследовательскую 
работу, как формируется пред-
мет, объект, какие могут быть 
ошибки, – говорит замдирек-
тора «Кванториума.22» Тамара 
Кузюра. – В дальнейшем эти 
дети смогут участвовать в раз-
личных научных конкурсах, 

прежде всего авторитетном 
международном «Шаге в буду-
щее», который организует в Мо-
скве МГТУ им. Баумана. Еже-
годно ребята из Алтайского 
края там получают дипломы 
и научные медали и борются 
за Научный кубок России. Осо-

бенно ценятся работы, где они 
что-то сами создали руками, 
но также много интересных 
исследований делается в гу-
манитарной секции.

По словам Тамары Анато-
льевны, среди самых востре-
бованных тем сегодня – робо-
тотехника и искусственный 
интеллект, такие исследования 
были приняты на ура в Москве 
на прошлом «Шаге в будущее».

Еще одна задача – при-
влечь в программу «Будущее 
Алтая» новых учителей, и на 
лектории таковых было около

30 процентов. Так, из средней 
школы ЗАТО Сибирский при-
ехала целая делегация педа-
гогов, и среди них – учитель 
начальных классов Татьяна 
Морозова, которая в прошлом 
году уже испытала свои силы 
как научный руководитель 
третьеклассника.

– Ребята очень любознатель-
ные, мне повезло с ученика-
ми. Мой третьеклассник Кон-
стантин Вяткин участвовал в 
программе «Будущее Алтая» с 
работой о том, как получить 
электричество в походных 
условиях, представил видео-
материал, выступил на крае-
вой конференции, – говорит 
Татьяна. – А в этом году еще 
три ребенка решили писать 
научно-исследовательские 
работы, и у них серьезные 
идеи. Например, изготовление 
бронежилета – это четвертый 
класс! Проблемы они ставят 
глобальные, а мне нужно по-
добрать литературу, которую 
они осилят.

У учителя физики из Поспе-
лихинской школы № 1 Матвея 
Гокштетер другие заботы:

– Основная трудность в 
том, что в старших классах у 
нас мало детей. Они уходят из 

школы в колледжи – возможно, 
стараются избежать ЕГЭ. Ког-
да я начинал работать в школе
20 лет назад, у нас было по два 
10-х и 11-х класса, причем много-
численных, а сейчас в выпуск-
ном всего пятнадцать детей.

– И что с этим делать?
– Ну, физика начинается с 

седьмого класса, так что нужно 
сразу втягивать детей в науч-
ную работу, заинтересовывать. 
Им в этом возрасте все интерес-
но, и можно начать с мини-ис-
следований. Например, от чего 
зависит скорость диффузии, 
то есть растворения веществ. 
Такая мини-лабораторная ра-
бота на кухне, которую дети 
делают с удовольствием. Два 
пакетика чая, стакан холодной 
и стакан горячей воды, сфо-
тографировать с интервалом 
в минуту, в три. Они у меня 
как-то сами придумали, как 
доказать, что при нагревании 
газ увеличивается в объеме, с 
помощью воздушного шари-
ка и скотча. С таких мелочей 
можно прийти к серьезным 
исследованиям, тем более, что 
сельские школы сейчас обеспе-
чены оборудованием благодаря 
центрам «Точки роста».

Любовь КАРПОВА

В Барнауле растет коли-
чество злокачественных 
образований бронхоле-
гочной системы. Толь-
ко за последние полго-
да врачи выявили рак у
16 человек. Все пациен-
ты с этим диагнозом 
старше 50 лет, большин-
ство из них – мужчины. 
В БСМП № 2 рассказали, 
как помогают больным 
с такими диагнозами.
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Василий Яковлевич нахо-

дится на лечении в эндоскопи-
ческом отделении больницы. У 
мужчины рак легкого. Обнару-
жили его в апреле этого года.

– Мне сделали бронхоско-
пию. Я получил результаты 
и был в шоке – онкология на 
четвертой стадии, – вспоми-
нает Василий Яковлевич. –
А дальше все как во сне… Я начал 
лечение, за несколько месяцев 
прошел пять сеансов химиоте-
рапии, но у меня развилась пнев-
мония. Теперь лечу ее, прохожу 
специальные процедуры.

У мужчины появился ка-
шель, с трудом начала отходить 
мокрота. Чтобы облегчить состо-
яние, врачи санируют пациента, 
чистят дыхательную систему и 
ему становится легче дышать.

– Каждый человек перено-
сит бронхоскопию по-своему.
Я уже более-менее привык к ней 
и переношу практически легко.
К тому же, врачи на протяже-
нии всей процедуры разгова-
ривают со мной, описывают 
все действия, подбадривают, –
рассказал Василий Яковлевич.
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В этом году врачи провели бо-
лее 450 бронхоскопий, из них 65 
– для амбулаторных пациентов. 
Этот вид обследования позво-
ляет визуально определить из-
менения в организме, выявить 
образования, взять анализы и 
поставить правильный диагноз 

пациентам, которых направили 
на осмотр в эндоскопическое 
отделение больницы скорой 
медицинской помощи № 2.

– Мы исследуем все отделы 
дыхательных путей, начиная 
с полости носа, осматриваем 

бронхи изнутри. Эта процедура 
длится около 30 минут, она не-
приятная, но безболезненная, 
выполняется под местной ане-
стезией, – отметила заведующая 
эндоскопическим отделением 
БСМП № 2 Ксения Мязина.

Пациентов принимают уже 
два года,  за это время выявили 
много онкологических случаев, 
причем бессимптомных, но уже 
запущенных. На прием прихо-
дят жители не только со ста-
ционара, но и из поликлиник 

по направлениям терапевтов, 
пульмонологов, врачей-лоров. 
Есть ежедневные талоны на 
бронхоскопию. Задача врачей –
выявлять ранние формы бо-
лезней, которые поддаются 
оперативному лечению или 

химиотерапии, когда нет зна-
чительного изменения органов.

– Два года назад в больницу 
поступило четыре аппарата, 
цена каждого составляет 7 млн 
рублей. Такие исследования 
помогают выявить бронхит, ту-
беркулез, стеноз гортани и тра-
хеи, а также другие проблемы. 
Кроме того, с помощью брон-
хоскопии можно обнаружить и 
онкологические заболевания, –
рассказала Ксения.

По ее мнению, предотвратить 
многие из болезней органов ды-
хания можно, если раз в год про-
ходить флюорографию, а также 
вести здоровый образ жизни.

– Делать КТ, какие-то слож-
ные обследования каждому 
пациенту не нужно. Также сове-
тую следить за долгим кашлем, 
покалыванием в груди, ухуд-
шением самочувствия и в 
случае чего незамедлительно 
обращаться к врачу: возможно, 
это первые симптомы заболе-
вания. Нужно посетить специ-
алиста, который назначит до-
полнительное обследование. 
Главное – не занимайтесь само-
лечением, – добавила Ксения.

Наталья АНДРОНОВА,
Евгений НАЛИМОВ (фото)

Робот, тебя сделают!

В лектории очно и онлайн участвовали около 400 учителей края. Заместитель директора Детского технопарка Тамара Кузюра.

Процедура бронхоскопии занимает чуть более 30 минут.

Оборудование поступило в больницу два года назад. Ксения Мязина.

  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ .
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ЗМЕИНОГОРСК:
вспоминая традиции

Выставку «Казаки в освоении Сибири» показал центр тра-
диционной казачьей культуры «Кладезь» из села Барановка.

Руководитель центра Инна Позднякова рассказала о тради-
циях, культуре и быте первопроходцев, основой образа жизни 
которых являлись православная вера и любовь к своему Оте-
честву. Сергей Поздняков ознакомил посетителей экскурсии 
с коллекцией аутентичных гармоней и гармоней-новоделов. 
В исполнении семьи Поздняковых прозвучали старинные 
казачьи песни, сообщает «Змеиногорский вестник».

КАМЕНЬ-НА-ОБИ:
в каком веке мы живём?

В Алтайском крае судят мужчину, который первобыт-
ным способом ловил сазанов, пишут «Каменские новости».

26-летний местный житель приехал на берег озера Красный 
камень и с помощью запрещенного орудия лова – остроги в 
период нереста выловил 14 сазанов весом до пяти килограммов.

По словам браконьера, он хотел просто попробовать поры-
бачить древним, первобытным способом.

«Добытчик» находится под подпиской о невыезде, против 
него возбуждено уголовное дело. Мужчина свою вину признал 
и уже возместил 25 тыс. ущерба природе.

НОВОАЛТАЙСК:
вдохновляющие истории

В городе-спутнике краевой столицы на неделе прошли 
несколько запоминающихся культурных событий.

На территории строящейся по чертежам XVIII века Белояр-
ской крепости состоялся фестиваль культурного наследия «И 
сильна Россия корнями своими». Его организаторами стали 
КДЦ «Космос» и краевой благотворительный фонд «Сердолик».

В свою очередь, Новоалтайское государственное художе-
ственное училище запустило на своей страничке «ВКонтакте» 
флешмоб «Вдохновляющие истории». На ней студенты НГХУ 
делятся впечатлениями о прошедшей летней производственной 
практике. Рассказы ребят поучительны и интересны, считают 
журналисты газеты «Наш Новоалтайск».

БЕЛОКУРИХА:
на клеточном уровне

Центр лечения, очищения и обновления организма на 
клеточном уровне открылся в санатории «Белокуриха» в 
конце сентября.

«Мы стремимся к тому, чтобы гости, приезжающие по пу-
тевкам «Детокс», становились постоянными клиентами сети 
санаториев. Перед очередным приездом доктор предупредит 
пациента, чтобы тот заранее обследовался. Это сократит много 
времени на тесты и анализы, и повысит качество лечения», – 
уточнила Татьяна Коваленко, главный врач сети санаториев 
АО «Курорт Белокуриха».

«Постепенно проблемы конкретного человека будут раз за 
разом все глубже и глубже решаться на клеточном уровне. Мы 
впервые погружаемся в такую работу – это совершенно другой 
подход и другая медицина», – подчеркнула она.

РУБЦОВСК:
растёт баскетбольная смена
Юные баскетболистки Рубцовска выиграли первенство 

Алтайского края среди участниц до 15 лет.
Всего в турнире состязались восемь команд, по результатам 

группового этапа рубцовские воспитанницы «АлтайБаскет» 
завоевали безоговорочную победу и обеспечили себе место в 
четверке сильнейших.

Финал состоялся между командами «БК Лига» (Барнаул) и 
рубцовчанками. В результате упорной борьбы хозяева заняли 
первое место. Третье место досталось команде Благовещенской 
спортшколы. Тренирует рубцовчанок Елена Полухина.

ТЮМЕНЦЕВО:
лесники-миллионеры

В селе Вылково вырастили более 1 млн сеянцев сосны 
в торфяных стаканчиках.

Это первые всходы, полученные в новом центре по выращи-
ванию посадочного материала с закрытой корневой системой 
в Тюменцевском районе. Проект реализует Каменский ЛДК 
(входит в холдинг «Алтайлес»).

В теплице взошли 600 тысяч сеянцев. Им всего одна неделя. 
На полях доращивания находятся еще 450 тысяч, которые 
посеяли в мае. Мощность центра – до 2 млн штук сеянцев в год.

«В сравнении с сеянцами с открытой корневой системой, 
деревца в стаканчиках готовы к посадке в грунт уже через 
полгода (с открытой системой – через два), лучше приживаются 
(95%), можно высаживать весь вегетационный период с апреля 
по октябрь», – сообщает газета «Вперёд».

ГАЛЬБШТАДТ:
я милого узнаю по походке

В райцентре Немецкого национального района появилась 
благоустроенная пешеходная зона на улице Тракторной.

Специалисты организации-подрядчика выполнили большой 
объем работы, активное содействие им оказывали сотрудники 
сельской администрации, предприниматели, жители села.

«Теперь вместо узкой пешеходной дорожки, сделанной много 
лет назад, а потому морально и физически устаревшей, – удоб-
ная и просторная пешеходная зона, вымощенная тротуарной 
плиткой», – радуется вместе с жителями Гальбштадта журналист 
«Нового времени» Юрий Барсуков.

БЛАГОВЕЩЕНКА:
поклонились земледельцам
В Сухом Раките, где проживает чуть более полусотни 

человек, прошел большой праздник.
«Поклон селу и людям, в нём живущим» – так называется 

краевой фестиваль. Проводится это мероприятие именно в 
маленьких селах, где нет стационарных учреждений культуры.

«На концерте выступали артисты Благовещенского, Немецкого 
национального, Тюменцевского, Табунского районов. Были под-
готовлены фотозоны, выставка с историческими фотографиями 
Сухого Ракита и его жителей. Собрались не только жители села, 
но и множество земляков, гостей», – сообщает Благовещенский 
районный информационный центр.

Подготовил Олег АНТОНОВ
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Всем известно, что закали-
вание полезно для челове-
ческого организма. Однако 
многие трактуют поня-
тие не совсем правильно. 
На деле это целый комплекс 
мероприятий, а не просто 
обливание холодной водой по 
утрам. В деталях разбира-
лась «Алтайская правда».

История человека
Увлечение закаливанием Вале-

рия Грязнова, жителя Барнаула, 
началось, как и у многих, с возник-
новением проблем со здоровьем. 
После 40 лет у него был лишний 
вес, гипертония и другие болячки.

– Огромное влияние на мою судь-
бу оказала книга Валерия Дорофеева 
«Тренируй свои резервы и живи хоть 
двести лет». Это была точка отсчета. 
И я решил попробовать. Сначала из-
менил рацион питания, начал поти-
хоньку бегать, ушел вес, около 10 кг, 
с ним ушла и гипертония. Меня это 
затянуло, понравилось быть здоро-
вым, – вспоминает Валерий.

В детстве с любопытством и стра-
хом мужчина поглядывал на мор-
жей, они тогда тренировались на 
Оби, на месте, где потом построили 
Речной вокзал.

И вот в 40 лет он решился…
– Начал купаться в Оби примерно 

в это время, в конце сентября, по-
том, когда встал лед, нашел группу 
моржей – они занимались на Пио-
нерском озере по системе Порфирия 
Иванова, – рассказывает Валерий.

По его словам, в Сибири в хо-
лодное время достаточно просто 
закаляться – вышел на улицу легко 
одетым и все, ты уже на тренировке. 
Помимо этого, он спит в прохлад-
ном месте, ежедневно пробегает 

более 5 км и три раза в неделю 
плавает в проруби.

– Как подготовиться неопытным к 
закаливанию? Я могу рекомендовать 
свой путь. Сначала ознакомиться с 
теорией. А дальше известное правило 
трех пальцев – постепенно, постоян-
но, правильно, – добавляет мужчина.

Он отмечает, что про пользу за-
каливания говорили многие еще в 
древности. Это такая же аксиома, 
как простая сталь и закаленная. Но, 
на его взгляд, зимнее плавание – 
самый безопасный (при правиль-
ной методике) способ получения 
эндорфинов.

Советы специалиста
В закаливании важна посте-

пенность. Не нужно сразу нырять 
в реку по утрам. Так можно зара-

ботать воспаление легких, а не 
усилить иммунитет. Начинать 
процедуры можно только при от-
сутствии заболеваний. Выполнять 
упражнения – регулярно. Если по 
каким-то причинам пришлось на 
длительный промежуток времени 
остановить закаливание, то воз-
обновлять его нужно в щадящем 
режиме. Желательно делать это 
вместе с физическими нагруз-
ками. Также не лишним будет 
уделить внимание рациону.

Если грамотно проводить за-
каливание, то можно укрепить 
иммунитет и улучшить термо-
регуляцию, укрепить нервную 
систему.

Самый простой способ для 
начинающих – частичное обли-
вание. Лучшее время для про-
цедуры – утро. Рекомендуется 

несколько раз обливать руки, 
ноги, шею и насухо растирать 
их потом полотенцем. Через две 
недели ежедневных обливаний 
можно приступить к обливанию 
всего тела. Каждые 10 дней же-
лательно понижать градус воды 
на 5°C.

Также медики советуют ис-
пользовать контрастный душ. Пе-
ред тем как его применить, нужно 
сделать зарядку. Затем включить 
теплую воду. После плавно увели-
чить температуру до горячей, но 
не обжигающей. А после можно на 
10 секунд включить максимально 
холодную воду. Голову тоже нужно 
обливать. Сменить температуру 
воды желательно три раза.
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Занимались  
обналичкой

Семь участников организован-
ной преступной группы, занимав-
шейся незаконной банковской дея-
тельностью, получили условные 
сроки и штрафы.

Началось все с того, что житель 
Барнаула собрал компанию своих 
знакомых, которые занялись «денеж-
ными делами». Они систематически 
совершали незаконные банковские 
операции по расчетам, кассовому 
обслуживанию и инкассации. Для 
этого они подыскивали клиентов – 
юридических лиц, нуждающихся в 
обналичивании средств.

Деньги перечислялись на расчет-
ные счета подконтрольных членам 
группы организаций, зарегистри-
рованных на подставных лиц. Пе-
реводились с одних расчетных сче-
тов на другие, в том числе с целью 
придания видимости между ними 
реальных финансово-хозяйствен-
ных отношений, а в последующем 
обналичивались.

За свои услуги фигуранты получа-
ли определенный процент. За 4 года 
члены преступной группы незаконно 
обналичили не менее 844 миллионов 
рублей, получив 87 миллионов рублей 
дохода, сообщила «АП» помощник 
руководителя управления региональ-
ного Следкома РФ Ольга Чеснокова.

Оперативное сопровождение 
по уголовному делу осуществляли 
сотрудники Управления экономи-
ческой безопасности и противодей-
ствия коррупции ГУ МВД России по 
Алтайскому краю.

В обеспечение исполнения нака-
зания на дорогостоящее имущество, 
автомобили и деньги фигурантов 
по ходатайству следствия был на-
ложен арест.

Активный поиск 
прервали

Вынесен приговор жительнице 
Барнаула, действовавшей в интере-
сах украинской террористической 
организации.

Женщина установила контакт 
с представителем запрещенной в 
России террористической органи-
зации и ответила согласием на его 
предложение о совершении деструк-
тивных действий в Алтайском крае. 
В последующем по указанию «ку-
ратора» она начала искать жителей 
региона, готовых к радикальной дея-
тельности, в том числе к поджогам 
зданий органов власти.

Однако такие действия граж-
данки были пресечены. Даму за-
держали сотрудники УФСБ России 
по Алтайскому краю. В отношении 
нее было возбуждено уголовное 
дело по статье УК РФ, предусма-

тривающей наказание за сотруд-
ничество на конфиденциальной ос-
нове с иностранным государством, 
международной либо иностранной 
организацией, сообщили «АП» в 
пресс-службе УФСБ России по Ал-
тайскому краю.

В суде пособница террористов 
полностью признала свою вину. По 
приговору ей предстоит отбывать 
в колонии общего режима 4 года.

Не умеешь –  
не берись

Генеральный директор акцио-
нерного общества «Эко-комплекс» 
предстал перед судом по обвине-
нию в многомиллионной растрате.

По данным следствия, управленец 
АО без оформления действительных 
гражданско-правовых сделок пре-
доставил обществу с ограниченной 
ответственностью из соседнего регио-
на возможность вести на полигоне 
твердых бытовых отходов в Барнауле 
сбор, обработку и вывоз вторичного 
сырья. Своими действиями он при-
чинил имущественный ущерб акцио-
нерному обществу, учредителем и 
единственным акционером которого 
является муниципальное образова-
ние, в особо крупном размере.

Это преступление выявили опе-
ративные сотрудники Управления 
ФСБ России по Алтайскому краю.

Гендиректор акционерного об-
щества был взят под стражу. На его 
имущество общей стоимостью более 

28 миллионов рублей наложен арест, 
сообщили «АП» в региональном След-
коме РФ. Теперь уголовное дело в 
отношении мусорного махинатора 
направлено в суд.

Пихта за границу 
не уехала

Алтайские пограничники со-
вместно с транспортными поли-
цейскими пресекли попытку не-
законного вывоза древесины за 
рубеж.

В автомобильном пункте пропуска 
Кулунда в ходе осмотра грузового 
транспортного средства одной из 
стран Центрально-Азиатского регио-
на было выявлено несоответствие 
тоннажа перевозимого пиломате-
риала заявленным сведениям в то-
варно-сопроводительных докумен-
тах. Таким образом, как сообщили 
«АП» в пресс-службе Пограничного 
управления ФСБ России по Алтай-
скому краю, иностранец пытался 
незаконно вывезти из страны пихту, 
отнесенную к категории стратеги-
чески важных ресурсов, объемом 
свыше 10 кубических метров.

Теперь фигуранту инкриминирует-
ся покушение на незаконное переме-
щение через государственную границу 
РФ стратегически важных товаров и 
ресурсов в крупном размере.

Тамара ЛОГИНОВА

Рождённая из металла
Свыше 11 тысяч гаек понадоби-
лось жителю Барнаула, чтобы 
сделать фигуру красивой жен-
щины в стиле ню.

Барнаулец Вадим Константинов про-
фессионально занимается сварочными 
работами – у него свой автосервис, пишет 
«РГ». А вот художественная сварка стала 
его хобби. Первыми его творениями стали 
скульптуры из гаек в виде женского бюста 
и бедер. Все гаечные шедевры быстро рас-
купили. Воодушевившись, Вадим решил 
попробовать изготовить женскую фигуру 
целиком.

Создавая скульптуру, он вдохновлял-
ся своей женой – ее пропорции были со-
блюдены в точности. В итоге получилась 

стройная женщина с развевающимися 
волосами.

«Это точная копия фигуры моей 33-лет-
ней жены. После рождения двоих детей 
она в превосходной форме», – похвалился 
мужчина.

Работа заняла полгода, почти каждый 
день он трудился по три часа. В общей 
сложности понадобилось 10 тысяч 800 гаек.

В течение года «Афродита, рожденная 
из металла» (так назвал свою скульптуру 
Вадим) сдавалась в аренду и украшала зал 
одного из ресторанов Барнаула. А недавно 
барнаулец выставил ее на продажу на одном 
из сайтов за 500 тысяч рублей.

В планах у скульптора – изваять из гаек 
ангела.

Татьяна ПЕРВОВА

  ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ .

Закаляйтесь правильно!

  КРИМИНАЛ .

  ХОББИ .

  ФАКТ .

  НОВОСТИ .  КРАТКО .

Разбивайте копилки
В Алтайском крае проходит «Монетная неделя».
До 8 октября жители региона могут без комиссии обменять 

монеты на банкноты.
По статистике Банка России, не более половины выпущенных 

рублевых монет находится в обороте. Копеечных – еще меньше: 
всего 1–2%. Причина проста: мелкие монеты не используются 
в расчетах, а значит, не выполняют своих функций. При этом 
чеканка монет обходится дороже, чем печать банкнот.

В прошлом году жители Сибири во время подобной акции об-
меняли на банкноты свыше девяти миллионов рублей монетами.

В рамках «Монетной недели» банки подготовили различ-
ные поощрения. Узнать о них и ознакомиться со списком 
участников можно на сайте акции.

Обсуждению не подлежит
Госдума на пленарном заседании проголосовала против 

введения в законодательство РФ норм об усыплении, эвта-
назии или убийстве безнадзорных животных.

В апреле Алтайским краевым законодательным собра-
нием в Думу был внесен законопроект, который предлагал 
дополнить закон об ответственном обращении с животными 
новыми нормами. Они бы позволяли убивать безнадзорных 
животных в случаях, когда они представляют угрозу жиз-
ни или здоровью человека. Также предлагалось разрешить 
усыплять животных, содержащихся в приютах, если они 
проявляют немотивированную агрессию, тяжело больны 
или у них обнаружены клинические признаки бешенства.

Первый замглавы профильного комитета Госдумы по 
экологии, природным ресурсам и охране окружающей сре-
ды Владимир Бурматов отметил, что все законопроекты, в 
которых содержится терминология, связанная с эвтаназией 
и усыплением, будут предлагаться на отклонение.

Антон ПЕТРОВ

Шаги к бодрости
1 октября на барнаульской лыжной базе «Динамо» состо-

ится Всероссийская акция «10 000 шагов к жизни», приуро-
ченная ко Всероссийскому дню ходьбы.

Официальная церемония открытия начнется в 11 часов. 
Помимо прогулки по лесу, участников мероприятия ждет ма-
стер-класс по технике скандинавской ходьбы.

Также с 10 до 15 часов выездная бригада краевого Центра 
общественного здоровья и медицинской профилактики про-
ведет бесплатные медобследования и выдаст информаци-
онные материалы о здоровом образе жизни. Для желающих 
обследоваться при себе необходимо иметь паспорт, полис 
ОМС, СНИЛС.

Непыльная работёнка
Аналитики hh.ru выяснили, что в сентябре в Алтайском 

крае самая высокая конкуренция среди соискателей была за 
работу финансового контролера. На одно место приходилось 
сразу 60 кандидатов.

В топ-20 популярных профессий, где конкуренция за работу 
наиболее высока, четверть приходится на позиции руководите-
лей, среди них – директор по персоналу, руководитель филиала, 
руководитель отдела логистики, операционный директор, 
генеральный директор, исполнительный директор и руково-
дитель отдела персонала. В этой категории число вакансий на 
место составляет от 20 до 35.

Также в топ профессий с высокой конкуренцией за рабочее 
место попали творческие профессии и ИТ-специальности: ре-
жиссер, сценарист, видеооператор, тестировщик, аналитик 
данных. Здесь за каждое место борются даже сильнее, чем в 
предыдущей категории, – на каждую вакансию откликается 
от 25 до 50 соискателей.

Комфортным соотношением спроса и предложения на рынке 
труда считается баланс 4–7,9 резюме на вакансию. Более высокие 
значения этого индекса говорят о профиците кадров, а значит, 
о потенциальных проблемах с трудоустройством из-за высокой 
конкуренции за работу.

Если же брать в расчет весь спектр предложений от рабо-
тодателей Алтайского края, то текущий индекс конкуренции 
составляет 2,7 резюме на вакансию, что говорит о дефиците 
кадров в регионе.

Никита ИВАНОВ

Телескоп  
с системой охлаждения

В Бийском планетарии заработал новый телескоп.
Направить его можно в любую точку небесного свода – даже 

в зенит. С помощью нового оборудования можно будет увидеть 
разные космические объекты, а также сделать их качественные 
снимки. Главное отличие нового телескопа – это то, что камера 
имеет систему охлаждения, пишет «Бийский рабочий».

Олег АНТОНОВ

Насыщенный  
месяц

1 октября в крае стартует 
традиционный месячник осен-
ней санитарной очистки и бла-
гоустройства.

В мероприятиях традиционно 
участвуют чиновники, студенты, 
школьники, общественные орга-
низации, жители.

Общегородской субботник 
в краевой столице намечен на  
20 октября. При благоприятных 
погодных условиях планируется 
задействовать в нем более 40 ты-
сяч человек.

Нужно  
обновиться

С 24 октября популярный 
мессенджер WhatsApp переста-
нет работать на устаревших мо-
делях телефонов на базе опера-
ционной системы Android.

В ла де л ьца м моби л ьн ы х 
устройств для дальнейшего ис-
пользования WhatsApp нужно 
перейти на смартфоны под управ-
лением Android 5.0 и новее.

Проверить, какая версия 
Android установлена на смартфон 
или планшет, можно в настройках 
в разделе «Об устройстве». В новом 
меню нужно выбрать пункт «Ин-
формация о программном обеспе-
чении», а затем «Версия Android».

Высадим лес  
вместе

С этого года волонтеры ак-
ции «Сохраним лес» не только 
сажают деревья, но и ухажива-
ют за посадками прошлых лет, 
а также проводят субботники 
по уборке леса.

Стать участником просто – за-
полните анкету на сайте акции. 
Добровольцев доставят на место 
и выдадут им все необходимое 
для посадки.

В прошлом году волонтеры вы-
садили почти миллион сеянцев 
сосны и ели.

Успели  
до холодов

В селе Баево в рамках эколо-
гической акции «Вода России» 
очистили от мусора берега реки 
Кулунды.

В мероприятии приняли уча-
стие сотрудники районной ад-
министрации, преподаватели 
и учащиеся Баевской средней 
общеобразовательной школы.

Волонтеры надеются, что жите-
ли и гости Баево не будут допускать 
замусоривания берегов водоема 
и станут бережнее относиться к 
окружающей природе.

Дмитрий СЕРДОВ


